

# PENERAPAN PRINSIP GOOD GOVERNANCE DALAM TATA KELOLA PEMERINTAHAN DESA DI KECAMATAN TELAGA JAYA KABUPATEN GORONTALO

*by Weny A. Dunga*

---

**Submission date:** 16-Apr-2023 08:26AM (UTC-0700)

**Submission ID:** 2065922558

**File name:** MERINTAHAN\_DESA\_DI\_KECAMATAN\_TELAGA\_JAYA\_KABUPATEN\_GORONTALO.pdf (316.4K)

**Word count:** 4004

**Character count:** 25720

ISSN : 1410 - 8763

# JURNAL ILMIAH HUKUM UNIVERSITAS WISNUWARDHANA MALANG



PENERAPAN PRINSIP GOOD GOVERNANCE DALAM TATA KELOLA PEMERINTAHAN  
DESA DI KECAMATAN TELAGA JAYA KABUPATEN GORONTALO

Weny A. Dungga, Abdul Hamid Tome, Apriyanto Moha

MAHASISWA SEBAGAI AGENT OF TOLERANCE DALAM MEMBANGUN HUKUM DAN  
KEBIJAKAN HAK BERAGAMA DI PERGURUAN TINGGI ISLAM DIY

Muhammad Salisul Khakim, Anike Febriyani Nugraha,  
Sukanti, dan Aliefah Rachma Sarwedi

PENEGAKAN HUKUM YANG BERKEADILAN PANCASILA BAGI PEREMPUAN DAN ANAK

Dr. Hj. Yuniastuti, SH., M.Pd

KAJIAN YURIDIS TERHADAP TINDAK PIDANA PROSTITUSI DENGAN MENGGUNAKAN  
SARANA MEDIA ONLINE

Rumadi

PERIODESASI SYARAT DAN PROSES PENCALONAN ANGGOTA DPR DAN DPRD DI  
INDONESIA (Pemilihan Umum Tahun 1955 sampai 2019)

Valerianus Beatae Jehanu

TELAAH PASCA "KARTU KUNING JOKOWI", PEMBERIAN OTSUS BAGI PAPUA:  
EPENKAH? CUPENTOH?

Andhika Yudha Pratama

DAMPAK KEWARGANEGARAAN ETNIS ROHINGYA DI MYANMAR TERHADAP  
PELANGGARAN HAK ASASI MANUSIA DAN NEGARA SEKITAR

Dr. Drs. Budi Budaya, M.Pd, S.H.



MAKSIGAMA  
Fakultas Hukum  
Universitas Wisnuwardhana Malang

ILMU HUKUM

VOL. 11

NO.1

Hlm 1 - 120

MEI 2017

ISSN: 1410 - 8763

## PENERAPAN PRINSIP *GOOD GOVERNANCE* DALAM TATA KELOLA PEMERINTAHAN DESA DI KECAMATAN TELAGA JAYA KABUPATEN GORONTALO

Weny A. Dunga,<sup>1</sup> Abdul Hamid Tome,<sup>2</sup> Apriyanto Moha<sup>3</sup>

Universitas Negeri Gorontalo

### 28)straksi :

Sejak lahirnya UU No. 6 Tahun 2014 tentang Desa memberikan tanggungjawab yang besar bagi pemerintah desa, pemberian tanggungjawab yang besar tersebut tidak dibarengi dengan penyiapan sumber daya manusia yang baik. Alhasil, 14)irnya tata kelola pemerintahan yang baik dilingkungan pemerintahan desa masih jauh dari harapan. Hal ini dapat dilihat dari kurang disiplinnya aparat desa dalam menjalankan tugas dan tanggungjawabnya, 32)isi lain pemberian otonomi desa melahirkan kantong korupsi baru di negara. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui penerapan prinsip *good governance* dalam tata ke39)a pemerintahan desa di Kecamatan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo dan untuk mengetahui faktor-faktor yang menghambat dan mendukung penerapan prinsip *good governance* dalam tata 17)elola pemerintahan desa di Kecamatan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo. Jenis penelitian dalam penulisan penelitian ini adalah penelitian yuridis empirik. Penelitian hukum yang dilakukan secara empirik dapat juga disebut sebagai penelitian yang bersifat sosiologis yang menjawab permasalahannya melalui studi lapangan (*Field Research*). Sedangkan pendekatan penelitian dilakukan melalui pendekatan kualitatif. Sehingga dalam penelitian ini, peneliti akan mendeskripsikan dan menganalisis tentang penerapan prinsip *good governance* dalam tata kelola pemerintahan desa. Hasil penelitian menunjukkan bahwa prinsip *good governance* telah diterapkan dalam 1)enyelenggaraan pemerintahan desa. Faktor-faktor penghambat penerapan prinsip *good governance* adalah partisipasi masyarakat, sumber daya manusia, dan kedisiplinan aparat. Sedangkan faktor pendukung penerapan prinsip *good governance* adalah kerjasama dan komunikasi.

**Kata Kunci:** *Desa, Pemerintah, Good Governance*

### Abstraction :

Since the birth of *Undang-Undang No 6 Tahun 2014* on the Village gives a great responsibility for the village government, the grant of gre21) responsibility is not accompanied by the preparation of good human resources. As a result, the 31) rth of good governance in the village government is still far from e21) ctations. This can be seen from the lack of discipline of the village officials in carrying out their duties and responsibilities, on the other hand the provision of village autonomy

<sup>1</sup> Alamat Korespondensi : WenyAD@ung.ac.id

<sup>2</sup> Alamat Korespondensi : hamid.tome@gmail.com

<sup>3</sup> Alamat Korespondensi : apriyantomoha@gmail.com

have birth to new pockets of corruption in the country. This study aims to determine the application of good governance principles in village governance in sub district Telaga Jaya Gorontalo Regency and to know the factors that hinder and support the implementation of good governance principles in village governance in Telaga Jaya District, Gorontalo Regency. Type of research in writing this research is empirical juridical research. Empirical legal research can also be referred to as a sociological research that answers the problem through field studies (Field Research). While the research approach is done through qualitative approach. So in this study, researchers will describe and analyze the application of the principle of good governance in village governance. The results showed that the principle of good governance has been applied in the administration of village government. Factors inhibiting the application of the principle of good governance is the participation of society, human resources, and discipline apparatus. While, the factors supporting the application of the principle of good governance is cooperation and communication.

**Keywords:** Village, Government, Good Governance

## A. PENDAHULUAN

Besarnya tanggung jawab yang dimiliki oleh pemerintah desa, memperlihatkan bahwa pemerintah desa memiliki peran dalam menciptakan tata kelola pemerintahan yang baik. Ironinya, pemberian tanggung jawab yang besar tersebut tidak dibarengi dengan penyiapan sumber daya manusia yang baik. Alhasil, lahirnya tata kelola pemerintahan yang baik dilingkungan pemerintahan desa masih jauh dari harapan. Hal ini dapat dilihat dari kurang disiplinnya aparat desa dalam menjalankan tugas dan tanggung jawabnya, di sisi lain pemberian otonomi desa melahirkan kantong

korupsi baru di negara. Fakta ini dapat dilihat dari adanya penangkapan kepada enam kepala desa di Kabupaten Seram Bagian Timur, Maluku, yang kemudian ditetapkan menjadi tersangka atas dugaan korupsi penyalahgunaan dana desa pada tahun 2015. Dari total anggaran berkisar Rp 250 juta-Rp 300 juta per desa, sekitar 30 persennya di salahgunakan.<sup>4</sup>

Berdasarkan uraian diatas maka penelitian ini melihat penerapan prinsip *good governance* dalam tata kelola pemerintahan desa

<sup>4</sup><http://regional.kompas.com/read/2016/05/12/15310001/Enam.Kepala.Desa.Jadi.Tersangka.Dugaan.Korupsi.Dana.Desa> diakses pada tanggal 17 Juni 2016



di Kecamatan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo dengan tujuan mengetahui penerapan prinsip *good governance* dalam tata kelola pemerintahan desa di Kecamatan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo dan mengetahui faktor-faktor yang menghambat dan mendukung penerapan prinsip *good governance* dalam tata kelola pemerintahan desa di Kecamatan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo.

## B. Pembahasan

### 1. Good Governance

*Governance*<sup>24</sup> dalam bahasa Inggris berarti tindakan, fakta, pola, dan kegiatan atau penyelenggaraan pemerintahan.<sup>5</sup> Menurut Kooiman bahwa *governance* lebih merupakan serangkaian proses interaksi sosial politik antara pemerintahan dengan masyarakat dalam berbagai bidang yang berkaitan dengan kepentingan masyarakat dan intervensi pemerintah atas kepentingan-kepentingan ter

sebut.<sup>6</sup> Sampai saat ini, banyak pakar bahkan lembaga/organisasi memberikan definisi yang berbeda-beda terhadap istilah *good governance*, namun demikian definisi tersebut mencoba untuk memberikan arahan terhadap terciptanya tata kelola pemerintahan yang baik. Hal ini yang kemudian membuat penulis hanya mengutip beberapa definisi yang berhamburan diberbagai literatur untuk dijadikan landasan teoritik dalam penulisan ini.

<sup>1</sup> Lembaga Administrasi Negara menyimpulkan bahwa wujud *good governance* sebagai penyelenggaraan pemerintahan negara yang solid dan bertanggung jawab, serta efektif dan efisien, dengan menjaga “kesinergisan” interaksi yang konstruktif di antara domain-domain negara, sektor swasta, dan masyarakat.<sup>7</sup>

<sup>34</sup> Selanjutnya OECD dan World Bank mengartikan *good governance* adalah penyelenggaraan manajemen

<sup>24</sup> Sedarmayanti., 2004. *Good Governance (Kepemerintahan Yang Baik) Bagian Kedua Membangun Sistem Manajemen Kinerja Guna Meningkatkan Produktivitas Menuju Good Governance (Kepemerintahan Yang Baik)*. CV. Mandar Maju, Bandung, Hal. 2

<sup>12</sup> *id*  
<sup>7</sup> Sedarmayanti., 2010. *Reformasi Administrasi Publik Reformasi Birokrasi, dan Kepemimpinan Masa Depan (Mewujudkan Pelayanan Prima dan Kepemerintahan Yang Baik)*. Cet. II, PT. Refika Aditama, Bandung, Hal, 276

pembangunan sosial dan bertanggungjawab yang sejalan dengan demokrasi dan pasar yang efisien, penghindaran salah alokasi dana investasi yang langka, dan pencegahan korupsi secara politik dan administratif, menjalankan disiplin anggaran serta penciptaan kerangka kerja politik dan hukum bagi tumbuhnya aktivitas kewirasusahaan.<sup>8</sup>

Jazim Hamidi dalam penelitiannya mengemukakan pengertian asas-asas umum pemerintahan yang baik sebagai berikut: a) Asas-asas umum pemerintahan yang baik merupakan nilai-nilai etik yang hidup dan berkembang dalam lingkungan Hukum Administrasi Negara; b) Asas-asas umum pemerintahan yang baik merupakan pegangan bagi pejabat administrasi negara dalam menjalankan fungsinya, merupakan alat uji bagi hukum administrasi dalam menilai tindakan administrasi negara (baik yang berwujud penetapan/*beschikking*), dan sebagai dasar pengajuan gugatan bagi pihak penggugat; c) Sebagian besar asas-asas umum pemerintahan yang baik

<sup>8</sup> *Ibid.* Hal, 273

masih merupakan asas-asas yang tidak tertulis, masih abstrak dan dapat digali dalam praktik kehidupan di masyarakat; dan d) Sebagian asas yang lain sudah menjadi hukum tertulis dan terpencair dalam berbagai peraturan hukum positif. Meskipun sebagian dari asas itu berubah menjadi kaidah hukum tertulis, namun sifatnya sebagai asas hukum.<sup>9</sup> Berdasarkan uraian di atas maka dapat dirumuskan bahwa *good governance* adalah serangkaian kegiatan pemerintah sebagai perwujudan tanggungjawab pemerintahan dalam mewujudkan masyarakat adil dan makmur.

## 2. Prinsip/Asas *Good Governance*

Prinsip-prinsip/asas-asas yang terkandung dalam *good governance* pada hakikatnya merupakan nilai-nilai etis atau norma hukum yang menjadi tolok ukur terhadap pelaksanaan kinerja pemerintahan yang baik guna mewujudkan tujuan negara serta untuk memberikan per-

<sup>9</sup> Jazim Hamidi. 1999. *Penerapan Asas-Asas Umum Penyelenggaraan Pemerintahan Yang Layak (AAUPB) di Lingkungan Peradilan Administrasi Indonesia*. Citra Aditya Bakti, Bandung, Hal. 24.

lindungan hukum kepada setiap warga negara terhadap kebijakan yang dikeluarkan oleh pemerintah. Menurut Willem

*Konijnenbelt* yakni kedudukan asas/prinsip *good governance* dalam sistem hukum adalah sebagai hukum tidak tertulis.<sup>10</sup> Bagi Philipus M. Hadjon, prinsip/asas *good governance* harus dipandang sebagai norma-norma hukum tidak tertulis, yang senantiasa harus ditaati oleh pemerintah, meskipun arti yang tepat dari prinsip/asas *good governance* bagi tiap keadaan tersendiri tidak selalu dapat dijabarkan dengan teliti. Dapat pula dikatakan, bahwa prinsip/asas *good governance* adalah asas-asas hukum tidak tertulis, dari mana untuk keadaan-keadaan tertentu dapat ditarik aturan-aturan hukum yang dapat diterapkan.<sup>11</sup> Pada kenyataannya prinsip/asas *good governance* ini meskipun merupakan asas, namun tidak semuanya merupakan pemikiran yang umum

dan abstrak, dan dalam beberapa hal muncul sebagai aturan hukum yang konkret atau tertuang secara tersurat dalam pasal undang-undang.<sup>12</sup> Menyangkut hal ini, SF. Marbun mengatakan bahwa norma yang berlaku dalam kehidupan masyarakat umumnya diartikan sebagai peraturan, baik yang tertulis maupun yang tidak tertulis yang mengatur bagaimana manusia seyogyanya berbuat, karena itu pengertian norma (kaidah hukum) dalam arti sempit mencakup asas-asas hukum dan peraturan hukum konkret, sedangkan dalam arti luas pengertian norma adalah suatu sistem yang berhubungan satu sama lainnya.<sup>13</sup> Lebih lanjut disebutkan bahwa asas hukum merupakan sebagian dari kejiwaan manusia yang merupakan cita-cita yang hendak diraihinya. Dengan demikian, apabila asas-asas umum pemerintahan yang baik dimaknakan sebagai asas atau sendi hukum, maka asas-asas umum pemerintahan yang baik dapat dimaknakan sebagai asas hukum yang bahanya digali dan ditemukan dari unsur susila,

<sup>10</sup> Ridwan HR. 2011. *Hukum Administrasi Negara*. Cet. VI, PT. Raja Grafindo Persada, Jakarta, Hal. 237.

<sup>11</sup> Philipus M. Hadjon *et al.* 2008. *Pengantar Hukum Administrasi Indonesia*. Cet. VIII. Gadjah Mada University Press, Yogyakarta, Hal. 270.

<sup>12</sup> Ridwan HR. 2011. *Hukum Administrasi* ..... *Op.cit.*, Hal. 237.

<sup>13</sup> *Ibid*

didasarkan pada moral sebagai hukum riil, bertalian erat dengan etika, kesopanan, kepatutan berdasarkan norma yang berlaku.<sup>14</sup>

Pasal 24 UU No. 6 Tahun 2014 menegaskan bahwa penyelenggaraan pemerintahan desa berdasarkan asas kepastian hukum, asas tertib penyelenggaraan pemerintahan, asas kepentingan umum, asas keterbukaan, asas proporsionalitas, asas profesionalitas, asas akuntabilitas, asas efektivitas dan efisiensi, asas kearifan lokal, asas keberagaman, dan asas partisipatif.

Begitu banyaknya tafsir atau rumusan, baik itu merupakan rumusan para ahli, organisasi/ lembaga maupun penjabaran dari peraturan perundang-undangan terhadap asas/prinsip *good governance* menunjukkan bahwa asas-asas umum pemerintahan yang baik merupakan konsep terbuka (*open begrip*)<sup>15</sup>. Sebagai sebuah konsep terbuka, prinsip *good governance* memberikan keleluasaan bagi pemerintah dalam melaksanakan kewenangannya untuk terlibat aktif dalam kehidupan

masyarakat guna merumuskan kebijakan yang akan menstimulasi kehidupan masyarakat ke arah yang lebih baik. Guna memfokuskan pembahasan terkait penerapan prinsip *good governance*, dalam penelitian ini, peneliti menggunakan asas/prinsip *good governance* sebagaimana yang tertuang dalam UU No. 6 Tahun 2014 tentang Desa.

Pemerintah desa sebagai sebuah instrumen kekuasaan negara yang berada di garda terdepan dalam melayani kepentingan masyarakat sekaligus mewujudkan cita-cita nasional harus mampu menerjemahkan prinsip *good governance* dalam pengelolaan pemerintahannya.

### 3. Pemerintahan Desa

#### a. Pengertian Pemerintahan Desa

Pasal 1 Angka 2 UU No. 6 Tahun 2014 tentang Desa menjelaskan bahwa pemerintahan desa adalah penyelenggaraan urusan pemerintahan dan kepentingan masyarakat setempat dalam sistem pemerintahan Negara Kesatuan Republik Indonesia.

<sup>14</sup> *Ibid*, Hal. 73

<sup>15</sup> *Ibid*, Hal. 234.



Penyelenggaraan urusan pemerintahan dan kepentingan masyarakat sebagaimana rumusan tersebut menunjukkan bahwa adanya struktur pemerintahan yang menjalankan tugas-tugas pemerinthan pada skala desa. Struktur pemerintahan desa tersebut adalah pemerintah desa sebagai penyelenggaraan pemerintahan desa dan Badan Permusyawaratan Desa (BPD) sebagai lembaga yang melaksanakan fungsi sebagai badan legislasi desa, badan aspirasi masyarakat, dan badan pengawasan kinerja kepala desa.<sup>16</sup> Berdasarkan uraian di atas maka yang menjadi fokus kajian dalam penelitian ini adalah pemerintah desa yang merupakan penyelenggara pemerintahan desa.

#### **b. Tugas, Wewenang, Hak, dan Kewajiban Pemerintah Desa**

Undang-Undang No. 6 Tahun 2014 tentang Desa menyebutkan bahwa pemerintah desa adalah Kepala Desa atau yang disebut dengan nama lain dan yang dibantu

oleh perangkat Desa atau yang disebut dengan nama lain.<sup>17</sup>

Kepala Desa bertugas menyelenggarakan pemerintahan desa, melaksanakan pembangunan desa, pembinaan kemasyarakatan desa, dan pemberdayaan masyarakat desa. Dalam melaksanakan tugas Kepala Desa berwenang: a) Memimpin penyelenggaraan pemerintahan desa; b) Mengangkat dan memberhentikan perangkat desa; c) Memegang kekuasaan pengelolaan keuangan dan aset desa; d) Menetapkan peraturan desa; e) Menetapkan anggaran pendapatan dan belanja desa; f) Membina kehidupan masyarakat desa; g) Membina ketenteraman dan ketertiban masyarakat desa; h) Membina dan meningkatkan perekonomian desa serta mengintegrasikannya agar mencapai perekonomian skala produktif untuk sebesar-besarnya kemandirian masyarakat desa; i) Mengembangkan sumber pendapatan desa; j) mengusulkan dan menerima pelimpahan sebagian kekayaan negara guna meningkatkan kesejahteraan masyarakat desa;

<sup>16</sup> Lihat Pasal 1, 4, 5, dan 6, Pasal 23, dan Pasal 55 UU No. 6 Tahun 2014

<sup>17</sup> Pasal 25 UU No. 6 Tahun 2014

k) Mengembangkan kehidupan sosial budaya masyarakat desa; l) Memanfaatkan teknologi tepat guna; m) Mengoordinasikan pembangunan desa secara partisipatif; n) Mewakili desa di dalam dan di luar pengadilan atau menunjuk kuasa hukum untuk mewakilinya sesuai dengan ketentuan peraturan perundang-undangan; dan o) Melaksanakan wewenang lain yang sesuai dengan ketentuan peraturan perundang-undangan.

Guna mendukung pelaksanaan tugas sebagaimana yang diuraikan di atas, kepala desa berhak: a) Mengusulkan struktur organisasi dan tata kerja pemerintah desa; b) Mengajukan rancangan dan menetapkan peraturan desa; c) Menerima penghasilan tetap setiap bulan, tunjangan, dan penerimaan lainnya yang sah, serta mendapat jaminan kesehatan; d) Mendapatkan perlindungan hukum atas kebijakan yang dilaksanakan; dan e) Memberikan mandat pelaksanaan tugas dan kewajiban lainnya kepada perangkat desa.

Selain memiliki tugas dan hak dalam penyelenggaraan pemerintahan desa, kepala desa memiliki

kewajiban, yakni: a) <sup>11</sup> Memegang teguh dan mengamalkan Pancasila melaksanakan Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945, serta mempertahankan dan memelihara keutuhan Negara Kesatuan Republik Indonesia, dan Bhinneka Tunggal Ika; b) Meningkatkan kesejahteraan masyarakat desa; c) Memelihara ketenteraman dan ketertiban masyarakat desa; d) Menaati dan menegakkan peraturan perundang-undangan; e) Melaksanakan kehidupan demokrasi dan berkeadilan gender; f) Melaksanakan prinsip tata pemerintahan desa yang akuntabel, transparan, profesional, efektif dan efisien, bersih, serta bebas dari kolusi, korupsi, dan nepotisme; g) Menjalin kerja sama dan koordinasi dengan seluruh pemangku kepentingan di desa; h) Menyelenggarakan administrasi pemerintahan desa yang baik; i) Mengelola keuangan dan aset desa; j) Melaksanakan urusan pemerintahan yang menjadi kewenangan desa; k) Menyelesaikan perselisihan masyarakat di desa; i) mengembangkan perekonomian masyarakat di desa; m) membina dan melestarikan

nilai sosial budaya masyarakat desa; n) Memberdayakan masyarakat dan lembaga kema-syarakatan di desa; o) Menge-mbangkan potensi sumber daya alam dan melestarikan lingkungan hidup; dan p) Membe-rikan informasi kepada masyarakat desa. Sedangkan pera-ngkat desa<sup>46</sup> memiliki tugas membantu kepala desa dalam menyelengga-rakan pemerintahan desa.

#### **4. Penerapan Prinsip Good Governance dalam Tata kelola pemerintahan Desa Di Keca-matan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo.**

##### **a. Penerapan Asas Kepastian Hukum.**

Pemerintah desa dituntut untuk dapat menjalankan ketentuan yang ada secara konsisten sehingga hak-hak setiap masyarakat desa dapat terlindungi. Terkait hal ini semua sampel yang diwawancarai menyata-kan bahwa asas kepastian hukum di masing-masing desa berjalan dengan baik. Kebijakan yang diambil oleh pemerintah desa didasarkan atas ke-tentuan peraturan perundang-undang an yang berlaku. Selanjutnya kebij-

kan yang dibuat oleh pemerintah desa dituangkan dalam bentuk re-gulasi ditingkat desa.

##### **b. Penerapan Asas Tertib Penye-lenggaraan Pemerintahan.**

Guna memaksimalkan kinerja pemerintah desa, seluruh Kepala Desa yang ada di Kecamatan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo melaku-kan evaluasi terkait kebijakan atau program yang sementara atau telah dilaksanakan. Evaluasi tersebut dila-kukan untuk memastikan bahwa kebijakan atau program tersebut berjalan dengan baik.

##### **c. Penerapan Asas Kepentingan Umum.**

Penerapan asas ini terlihat dari proses<sup>33</sup> penyusunan Rencana Pembangunan Jangka Menengah Desa (RPJM Desa). Sebelum melakukan perumusan rencana masyarakat. Selanjutnya dilakukan pembahasan ditingkat desa, melalui musyawarah desa untuk menentukan program kerja pemerintah desa berdasarkan masukan dari berbagai pihak yang berkepentingan di desa.

##### **d. Penerapan Asas Keterbukaan.**

Hasil wawancara yang dilakukan memperlihatkan bahwa pemerintah

desa memberikan informasi terkait kegiatan apa yang akan dilakukan.

Hal ini perlu dilakukan agar supaya masyarakat mengetahui secara persis kerja-kerja pemerintahan desa, khususnya dalam pembangunan. Secara tidak langsung pola keterbukaan yang dilakukan oleh pemerintah desa mendorong masyarakat untuk berpartisipasi terhadap program yang dilakukan oleh pemerintah desa.

Berdasarkan pengamatan peneliti, dalam hal keterbukaan keuangan desa, seluruh desa di Kecamatan Telaga Jaya membuat baliho terkait penggunaan keuangan desa. Baliho tersebut dipampangkan di depan/halaman kantor desa, sehingga seluruh pihak dapat melihat penggunaan dana desa yang ada di masing-masing desa.

#### **e. Penerapan Asas Proporsionalitas.**

Dalam mengukur penerapan asas ini, peneliti menggunakan indikator latar belakang pendidikan aparat desa dengan tupoksi yang dilakukannya. Dari hasil penelitian yang kami lakukan menunjukkan bahwa semua desa yang diteliti memperlihatkan masih banyak aparat

Terkait penerapan asas ini, peneliti melakukan pemetaan dalam dua hal, yakni keseimbangan antara hak dan kewajiban bagi masyarakat oleh pemerintah desa dan keseimbangan hak dan kewajiban bagi aparat desa itu sendiri.

Bagi masyarakat, pemerintah desa mengkhususkan pelayanan untuk masyarakat yang proaktif dalam kegiatan pemerintahan, khususnya terkait pemenuhan kewajiban mereka dalam membayar pajak. Sedangkan bagi aparat desa, keseimbangan hak dan kewajiban didasarkan pada kinerja aparat itu sendiri. Aparat desa yang kinerjanya baik diberikan *reward* oleh kepala desa sedangkan aparat yang kinerjanya belum maksimal diberikan pembinaan hingga *punishment*.

#### **f. Penerapan Asas Profesionalitas.**

desa yang belum mengenyam pendidikan strata satu. Guna mengantisipasi permasalahan ini Kepala Desa mengikutkan aparat desanya dalam kegiatan-kegiatan yang berfungsi untuk meningkatkan keahlian mereka.

**g. Penerapan Asas Akuntabilitas.**

Akuntabilitas penyelenggaraan pemerintahan desa di Kecamatan Telaga Jaya dilakukan sesuai dengan ketentuan yang berlaku. Setiap akhir tahun anggaran Kepala Desa se-Kecamatan Telaga Jaya menyampaikan laporan penyelenggaraan pemerintahan desa kepada Bupati, memberikan laporan keterangan penyelenggaraan pemerintahan secara tertulis kepada Badan Permusyawaratan Desa, dan memberikan informasi penyelenggaraan pemerintahan secara tertulis kepada masyarakat. Apabila Kepala Desa telah mengakhiri masa jabatannya, maka Kepala Desa menyampaikan laporan penyelenggaraan pemerintahan desa kepada Bupati.

**h. Penerapan Asas Efektivitas dan Efisiensi.**

Agar penyelenggaraan pemerintahan desa berjalan dengan efektif dan efisien maka pemerintah desa menentukan skala prioritas terhadap pekerjaan sesuai dengan sumber daya yang dimiliki oleh desa. Selain itu pemerintah desa juga membuat Standar Operasional

Prosedur (SOP) terkait penyelenggaraan pemerintahan desa.

**i. Penerapan Asas Kearifan Lokal.**

Asas ini diterapkan dalam proses pengambilan kebijakan pemerintahan desa. Sebagaimana telah diuraikan pada asas kepentingan umum, dimana dalam hal pengambilan kebijakan oleh Kepala Desa, selalu memperhatikan kebutuhan dan kepentingan masyarakat desa.

Dalam teori kebijakan publik, sebuah kebijakan akan bermanfaat apabila didasarkan pada identifikasi permasalahan yang ada kemudian diformulasikan dalam sebuah kebijakan untuk menangani persoalan yang dihadapi. Sehingga identifikasi permasalahan harus benar-benar memetakan permasalahan kehidupan masyarakat. Sehingga identifikasi permasalahan harus benar-benar memetakan permasalahan masyarakat.

**j. Penerapan Asas Keberagaman.**

Kehidupan sosial masyarakat diwarnai dengan berbagai macam kepentingan dan latar belakang kehidupan warganya. Sehingga



pola pelayanan tidak bisa hanya diarahkan pada kelompok tertentu tetapi harus dapat melayani semua kelompok yang ada.

Kepala Desa yang merupakan pucuk pimpinan tertinggi di desa merupakan hasil pilihan dari masyarakat. Tentunya tidak semua masyarakat memilih Kepala Desa definitif, pilihan dapat terdistribusi ke berbagai calon kepala desa. Namun ketika calon kepala desa terpilih untuk menjadi kepala desa definitif, maka pelayanan yang diberikan tidak ditujukan pada kelompok yang memilihnya tetapi harus dapat menjangkau semua orang termasuk mereka yang tidak memilih yang bersangkutan dalam proses pemilihan kepala desa.

#### **k. Penerapan Asas Partisipatif.**

Berdasarkan hasil wawancara yang dilakukan menunjukkan bahwa asas partisipatif telah dijalankan oleh pemerintah desa. Hal ini dapat dilihat dari pola penyusunan RPJM Desa, dimana masyarakat diikutkan dalam proses penyusunan perencanaan pembangunan desa. Langkah ini dilakukan untuk memastikan bahwa apa yang menjadi kebutuhan

masyarakat dapat dituangkan dalam dokumen rencana pembangunan desa. Selanjutnya dalam proses pelaksanaan program pembangunan, masyarakat juga dilibatkan baik sebagai pelaksana program maupun dalam melakukan evaluasi pelaksanaan program.

Selain pelibatan masyarakat dalam penyusunan rencana pembangunan desa, partisipasi masyarakat juga terlihat dalam bidang politik. Dimana masyarakat terlibat aktif dalam proses demokrasi lokal.

### **5. Faktor Penghambat Dan Pendukung penerapan prinsip Good Governance dalam Tata Kelola Pemerintahan Desa Di Kecamatan Telaga Jaya Kabupaten Gorontalo.**

#### **a. Faktor Penghambat.**

Faktor-faktor yang menjadi penghambat dalam penerapan prinsip *Good Governance* adalah:

##### **1. Partisipasi masyarakat**

Meski pemerintah desa membuka ruang bagi keterlibatan masyarakat dalam proses penyelenggaraan pemerintahan desa, tetapi belum semua masyarakat ikut berpartisipasi dalam proses penyele-

nggaraan pemerintahan desa. Hal ini dikarenakan aktivitas masyarakat di desa yang juga sibuk melaksanakan tugas mereka masing-masing, baik sebagai petani, tukang, dan pegawai (baik pegawai swasta maupun pegawai negeri)

2. Sumber daya manusia  
Latar belakang pendidikan menentukan kompetensi yang dimiliki oleh aparat namun kenyataannya belum semua aparat desa mengenyam pendidikan strata satu. Penempatan aparat belum didasarkan pada kompetensi keahlian yang dimiliki oleh aparat desa. Sehingga untuk memaksimalkan pelaksanaan tugas pemerintahan desa, kompetensi aparat perlu ditingkatkan.
3. Kedisiplinan<sup>23</sup>  
Kedisiplinan aparat desa dalam memberikan pelayanan kepada penerapan prinsip *good governance*. Kedisiplinan aparat desa dalam memberikan pelayanan kepada masyarakat belum maksimal. Masih terdapat
2. Komunikasi

masyarakat belum maksimal. Masih terdapat aparat desa yang masuk kantor tidak sesuai dengan jam yang telah ditentukan, hal ini tentunya mengganggu proses pemberian layanan kepada masyarakat.

**b. Faktor Pendukung.**

Faktor-faktor pendukung dalam penerapan prinsip *Good Governance* adalah:

1. Kerjasama  
Kerjasama yang terbangun baik diantara pemerintah desa maupun antara pemerintah desa dengan masyarakat merupakan faktor yang paling menentukan telah ditentukan, hal ini tentunya mengganggu proses pemberian layanan kepada masyarakat aparat desa yang masuk kantor tidak sesuai dengan jam yang telah ditentukan, hal ini tentunya mengganggu proses pemberian layanan kepada masyarakat  
Pemerintah desa se Kecamatan Telaga Jaya mengedepankan komunikasi lintas kelompok sebagai upaya untuk memaksimalkan kinerja penyelenggaraan pemerintahan desa.

### C. PENUTUP

Prinsip *good governance* telah diterapkan dalam penyelenggaraan pemerintahan desa di desa se Kecamatan Telaga Jaya. Faktor penghambat penerapan prinsip *good governance* adalah partisipasi masyarakat, sumber daya manusia, dan kedisiplinan aparat. Sedangkan yang menjadi faktor pendukung penerapan prinsip *good governance* adalah kerjasama dan komunikasi.

Guna memaksimalkan penerapan prinsip *good governance*, maka diharapkan Kepala Desa perlu meningkatkan kompetensi aparat desa. Selain itu Kepala Desa perlu mendesign pola partisipasi masyarakat agar lebih efektif.

### D. DAFTAR PUSTAKA

#### A. Buku

- Abdurrahman, Muslan. 2009. *Sosiologi dan Penelitian Hukum*, UMM Press, Malang.
- Arikunto, Suharsimi. 2006. *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*, Rineka Cipta, Jakarta.
- Hadjon, Philipus M. et al. 2008. *Pengantar Hukum Administrasi Indonesia*. Cet. VIII. Gadjah Mada

University Press, Yogyakarta.

Hamidi, Jazim. 1999. *Penerapan Asas-Asas Umum Penyelenggaraan Pemerintahan Yang Layak (AAUPB) di Lingkungan Peradilan Administrasi Indonesia*. Citra Aditya Bakti, Bandung.

Tome, Abdul Hamid. 2012. *Reformasi Birokrasi Dalam Rangka Mewujudkan Good Governance Ditinjau Dari Peraturan Menteri Pemberdayaan Aparatur Negara dan Reformasi Birokrasi Nomor 20 Tahun 2010*. Tesis, Pasca Sarjana Universitas Sam Ratulangi, Manado.

Sedarmayanti., 2004. *Good Governance (Kepemerintahan Yang Baik) Bagian Kedua Membangun Sistem Manajemen Kinerja Guna Meningkatkan Produktivitas Menuju Good Governance (Kepemerintahan Yang Baik)*. CV. Mandar Maju, Bandung.

....., 2010. *Reformasi Administrasi Publik Reformasi Birokrasi, dan Kepemimpinan Masa Depan (Mewujudkan Pelayanan Prima dan Kepemerintahan Yang Baik)*. Cet. II, PT. Refika Aditama, Bandung.

#### B. Internet

41

[http://regional.kompas.com/read/2016/05/12/15310001/Enam.Ke  
pala.Desaja.Tersangka.D  
ugaan.Korupsi.Dana.Des  
diakses.pada.tanggal.17.Juni  
20.](http://regional.kompas.com/read/2016/05/12/15310001/Enam.Ke<br/>pala.Desaja.Tersangka.D<br/>ugaan.Korupsi.Dana.Des<br/>diakses.pada.tanggal.17.Juni<br/>20.)

### **C. Peraturan Perundang-Undang an**

27

UU No. 23 Tahun 2014 tentang  
Pemerintahan Daerah  
UU NO. 6 Tahun 2014 Tentang Desa.

# PENERAPAN PRINSIP GOOD GOVERNANCE DALAM TATA KELOLA PEMERINTAHAN DESA DI KECAMATAN TELAGA JAYA KABUPATEN GORONTALO

## ORIGINALITY REPORT

19%

SIMILARITY INDEX

14%

INTERNET SOURCES

9%

PUBLICATIONS

5%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://isomudin63.wordpress.com">isomudin63.wordpress.com</a> Internet Source	1%
2	Submitted to Fakultas Hukum Universitas Lampung Student Paper	1%
3	Annisa Salsabila. "Expansion of the Discretion Concept Reviewed from Legal Anti-Positivism", Jurnal Ilmiah Kebijakan Hukum, 2022 Publication	1%
4	<a href="http://bimteknews.com">bimteknews.com</a> Internet Source	1%
5	<a href="http://elarasy.blogspot.com">elarasy.blogspot.com</a> Internet Source	1%
6	<a href="http://jurnalafh.uinsby.ac.id">jurnalafh.uinsby.ac.id</a> Internet Source	1%
7	<a href="http://jurnaltunasagraria.stpn.ac.id">jurnaltunasagraria.stpn.ac.id</a> Internet Source	1%



8	<a href="http://jurnalpranata.ubl.ac.id">jurnalpranata.ubl.ac.id</a> Internet Source	1 %
9	<a href="http://digilib.unimed.ac.id">digilib.unimed.ac.id</a> Internet Source	1 %
10	Kris Ari Suryandari. "PENGUATAN PERAN PERANGKAT DESA KALIREJO KECAMATAN NEGERI KATON KABUPATEN PESAWARAN DALAM MENINGKATKAN PELAYANAN MASYARAKAT PADA MASA PANDEMI COVID-19 MELALUI PENERAPAN WEBSITE DESA", Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Sakai Sambayan, 2022 Publication	1 %
11	<a href="http://www.psmnews.org">www.psmnews.org</a> Internet Source	1 %
12	<a href="http://dendysnetworking.blogspot.com">dendysnetworking.blogspot.com</a> Internet Source	1 %
13	<a href="http://www.sukabumikota.go.id">www.sukabumikota.go.id</a> Internet Source	<1 %
14	<a href="http://blogminangkabau.wordpress.com">blogminangkabau.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
15	<a href="http://journal.universitaspahlawan.ac.id">journal.universitaspahlawan.ac.id</a> Internet Source	<1 %
16	Submitted to Institut Pertanian Bogor Student Paper	<1 %

- |    |   |      |
|----|---|------|
| 17 | Restu Adhie Charisma, Aji Lukman Ibrahim.<br>"Comparison of Criminal Law Related to the<br>Trafficking of Human Body Organs in<br>Indonesia and the Philippines", Al Qalam:<br>Jurnal Ilmiah Keagamaan dan<br>Kemasyarakatan, 2023<br>Publication | <1 % |
| 18 | <a href="http://ejournal.um-sorong.ac.id">ejournal.um-sorong.ac.id</a><br>Internet Source   | <1 % |
| 19 | Submitted to Atma Jaya Catholic University of<br>Indonesia<br>Student Paper   | <1 % |
| 20 | Submitted to Swinburne University of<br>Technology<br>Student Paper   | <1 % |
| 21 | Russo. Encyclopedia of Education Law<br>Publication   | <1 % |
| 22 | Submitted to Stella Maris College<br>Student Paper  | <1 % |
| 23 | Christin Yuliani, Isna Fitria Agustina.<br>"EFEKTIVITAS PELAKSANAAN ONE DAY<br>SERVICE (ODS) DI BADAN PELAYANAN<br>PERIJINAN TERPADU KABUPATEN SIDOARJO",<br>JKMP (Jurnal Kebijakan dan Manajemen<br>Publik), 2015<br>Publication                 | <1 % |

24	Indra Encep Firmansyah, Prima Destiani Rahmawati. "Pengaruh Kepemimpinan dan Value for Money terhadap Good Government Governance Pada Badan Perencanaan Pembangunan Daerah (BAPPEDA) Kota Bandung", Competitive, 2020 Publication	<1 %
25	<a href="http://ejournal.kopertais4.or.id">ejournal.kopertais4.or.id</a> Internet Source	<1 %
26	<a href="http://endang965.wordpress.com">endang965.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
27	<a href="http://akhisaipol.wordpress.com">akhisaipol.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
28	<a href="http://www.karebadesa.id">www.karebadesa.id</a> Internet Source	<1 %
29	<a href="http://www.komnasham.go.id">www.komnasham.go.id</a> Internet Source	<1 %
30	<a href="http://docplayer.com.br">docplayer.com.br</a> Internet Source	<1 %
31	<a href="http://ejournal.unsub.ac.id">ejournal.unsub.ac.id</a> Internet Source	<1 %
32	<a href="http://jurnal.stier.ac.id">jurnal.stier.ac.id</a> Internet Source	<1 %
33	<a href="http://lombokita.com">lombokita.com</a> Internet Source	<1 %

34	<a href="http://evandanar24.blogspot.com">evandanar24.blogspot.com</a> Internet Source	<1 %
35	<a href="http://ilhamunissula.wordpress.com">ilhamunissula.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
36	<a href="http://jurnal.una.ac.id">jurnal.una.ac.id</a> Internet Source	<1 %
37	Dewi Sarifah Tullah, Erma Apriyanti, Emi Suryati. "FAKTOR PENENTU KUALITAS LAPORAN KEUANGAN PEMERINTAH DAERAH", JURNAL AKUNTANSI, 2020 Publication	<1 %
38	Lailul Mursyidah, Islamic Nurfajriyah. "Kualitas Pelayanan Kesehatan di RSUD Kabupaten Sidoarjo", JKMP (Jurnal Kebijakan dan Manajemen Publik), 2019 Publication	<1 %
39	<a href="http://etheses.iainponorogo.ac.id">etheses.iainponorogo.ac.id</a> Internet Source	<1 %
40	<a href="http://ijccd.umsida.ac.id">ijccd.umsida.ac.id</a> Internet Source	<1 %
41	<a href="http://journal.unika.ac.id">journal.unika.ac.id</a> Internet Source	<1 %
42	<a href="http://kebijakanpublikindonesia.blogspot.com">kebijakanpublikindonesia.blogspot.com</a> Internet Source	<1 %
43	<a href="http://ojs.unsimar.ac.id">ojs.unsimar.ac.id</a> Internet Source	<1 %

<1 %

44

[radianadi.wordpress.com](http://radianadi.wordpress.com)

Internet Source

<1 %

45

[stochert.blogspot.com](http://stochert.blogspot.com)

Internet Source

<1 %

46

Totok Wahyu Abadi, Isnaini Rodiyah, Hendra Sukmana. "THE COMPETENCE AND PERFORMANCE OF VILLAGE APPARATUS IN SIDOARJO REGENCY", JKMP (Jurnal Kebijakan dan Manajemen Publik), 2020

Publication

<1 %

47

[www.batamnews.co.id](http://www.batamnews.co.id)

Internet Source

<1 %

48

Dwi Septiyarini. "POTENTIAL MANAGEMENT OF VILLAGE FUNDS ACCORDING TO LAW THE NUMBER 6 OF 2014 ON THE VILLAGE IN WEST KALIMANTAN PROVINCE", JURNAL BORNEO AKCAYA, 2017

Publication

<1 %

Exclude quotes  Off

Exclude matches  Off

Exclude bibliography  On



# PENERAPAN PRINSIP GOOD GOVERNANCE DALAM TATA KELOLA PEMERINTAHAN DESA DI KECAMATAN TELAGA JAYA KABUPATEN GORONTALO

---

GRADEMARK REPORT

---

FINAL GRADE

**/0**

GENERAL COMMENTS

**Instructor**

---

PAGE 1

---

PAGE 2

---

PAGE 3

---

PAGE 4

---

PAGE 5

---

PAGE 6

---

PAGE 7

---

PAGE 8

---

PAGE 9

---

PAGE 10

---

PAGE 11

---

PAGE 12

---

PAGE 13

---

PAGE 14

---

PAGE 15

---

PAGE 16

---